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A10 國慶國慶 周年周年 之之體育強國體育強國

香港文匯報訊（記者 郭正謙）國家隊於武術項目向來有統治
性地位，上屆杭州亞運更囊括了全部15面金牌中的11金。從小
已經常到內地交流訓練的香港武術運動員莫宛螢表示，從國家
隊選手身上學到了自律和刻苦精神，希望未來能夠繼續同心協
力，將中國武術發揚光大。
國家奧運代表團早前訪港掀起全城追星熱，不少香港運動員

亦是國家隊金牌運動員的「粉絲」。香港武術代表莫宛螢就表
示自己是跳水「天才少女」全紅嬋的擁躉：「我很喜歡看全紅
嬋跳水，然後還有藝術體操，好可惜巴黎奧運比賽很多在深
夜，自己要應付次日訓練就沒有看，不過也會在社交媒體上重
溫片段。」
除了被「圈粉」，國家隊運動員亦是莫宛螢的

學習對象。香港武術隊不時到內地集

訓，莫宛螢坦言深受到國家隊選手的自律及刻苦精神所觸動：
「我們經常到內地不同地方集訓，很多時候與當地省隊一起訓
練，我還是青少年運動員時，內地運動員訓練時數幾乎是我們
的一倍，他們的自律和刻苦精神令我印象深刻，成為我轉為全
職運動員後的借鏡對象。」兩地訓練模式有不少差異，莫宛螢
認為正正是有分別才能起到相輔相成的作用：「訓練模式不一
樣能夠啟發到很多構思和想法，在接受教練指導外亦學會加入
自己想法，藉着這種交流，兩地運動員都能從中得益，一起進
步。」

●●貝鈞奇和霍震霆均努力推動本地體壇發展貝鈞奇和霍震霆均努力推動本地體壇發展。。

●貝鈞奇在上世
紀六七十年代已
積極聯繫內地與
香港體壇。

莫宛螢：國家隊與港隊相輔相成
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●莫宛螢指從國
家隊選手身上學
到自律和刻苦精
神。 香港文匯報

記者郭正謙 攝

▶霍啟剛希望明年
全運會可助香港體
育發展踏上新台
階。 香港文匯報

記者郭正謙 攝
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香港文匯報訊（記者 郭正
謙）國家隊於巴黎奧運創造
了境外奧運最佳成績，而香
港劍擊隊近年亦屢創佳績，
張家朗連奪兩屆奧運男子花劍
金牌更是寫下香港體壇歷史新一

頁。曾有香港佩劍「一哥」之稱的
林衍聰，卸劍後繼續以領隊身份為港隊

效命，他認為港隊擁有先天優勢，能夠與整體實力強
大的國家隊交流和合作，而港隊成績近年進步神速，
離不開與國家隊的緊密聯繫，相信未來兩地體育交流
只會有增無減，有助雙方未來在奧運等大型賽事再創

歷史。
中國體育代表團在巴黎奧運獲得40金27銀24銅的成

績，創下了境外參加奧運的最佳紀錄，奠定了作為世界
體育強國的地位。而港隊近年成績亦進步神速，先於東
京奧運獲得了1金2銀3銅，後在巴黎奧運更取得2金2
銅的歷史性佳績。曾被喻為香港佩劍第一人、現為香港
劍擊領隊的林衍聰認為，能夠與國家隊切磋和交流，是
港隊近年水平躍升的一大原因：「國家隊是傳統劍擊強
隊，宏觀來說他們水平絕對比港隊高，而且國家隊與我
們比較近，很容易組織到交流活動和訓練，像剛剛我便
帶隊到山東進行交流，這是港隊的一個先天優勢。」
林衍聰表示國家隊擁有龐大的體育基礎和資源，香

港運動員前往交流時可以接觸到不同打法的劍手，相
信未來內地與香港在體育方面的交流會愈來愈多，亦
是港隊提升水平的最重要渠道：「我小時候集訓時主
要都是到內地，國家隊高水平的運動員很多，能夠學
到很多東西。未來內地與香港體育交流一定會愈來愈
多，反觀日本和韓國近年交流其實變少了，因為我們
的水平提升了，彼此間的競爭更加激烈。」
明年全運會將由粵港澳三地合辦，林衍聰認為香港
舉辦大型綜合運動會的機會十分難得，並對此十分期
待，相信國家頂尖運動員來臨與本地選手同場獻技，
將進一步推動香港體育運動氛圍，提升香港體壇的重
要性和影響力。

新中國成立75周年，在75年歷程中亦留下中國

邁向體育強國的步步腳印。從許海峰首奪奧運金牌，到北京奧運會震驚世界，然

後到近年主辦北京冬奧會及杭州亞運會的空前成功，加上國家隊運動員在世界舞台上的驚

艷演出，中國以體育作為媒介，展現出大國風範和承擔。而香港體壇亦在祖國的大力支持下，在奧

運屢創佳績，一次又一次寫下新篇章，在上世紀六七十年代已積極聯繫內地與香港體壇的貝鈞奇表示，自己有

幸成為國家邁向體育強國的見證者，期待兩地體壇未來有更多的交流合作共創高峰。 ●香港文匯報記者 郭正謙

霍啟剛：全運會成粵港澳體育灣區「東風」
香港文匯報訊（記者 郭正謙）國家運動員近年
在國際體壇大放異彩，巴黎奧運會有潘展樂等新
世代橫空出世。早前中國奧運代表團訪港，萬人
空巷的「追星」場面仍然歷歷在目，體育、演
藝、文化及出版界議員霍啟剛認為，國家體育強
盛不僅有助提升民族認同，更是香港體育發展的
重要助力，明年全運會將是一個契機，成為粵港
澳體育灣區的「東風」，助香港體育發展踏上新
台階。
中國奧運代表團在巴黎奧運會成績驕人，不少國家

隊運動員更是人氣急升。早前全紅嬋、樊振東及潘展樂

等星級選手訪港大受香港市民歡迎，霍啟剛認為明年全
運會正是香港體育進一步發展的大好良機：「國家隊運
動員來港不僅能凝聚內地和香港的民心，更能激發香港
市民的國家認同感和自豪感，香港應抓緊明年全運會的
機會，鼓勵更多體育產業融入大灣區，讓年輕人有機會
藉體育為大灣區發展作出貢獻。
2008年香港協辦北京奧運馬術項目，向全世界展示了

舉辦體育大賽的能力，而明年全運會作為粵港澳大灣區
首次合力主辦的大型綜合運動會，霍啟剛認為可成為三
地合辦大賽的示範，未來探索更多共同承辦國際大賽的
可能性，打造國際賽事品牌。

林衍聰：交流合作助港隊衝出世界

▶林衍聰認為
港隊成績近年進步
神速，離不開與國家隊
的緊密聯繫。

香港文匯報
記者郭正謙 攝

●公民體育會經常安排香港運動員到內地訓練及比賽，
亦協助不少內地運動員來香港交流。 資料圖片

貝鈞奇的名字在香港體壇可說是家喻戶曉，十幾歲時
已加入公民體育會，來到古稀之年，這位老人仍然

活躍於體育界，出錢出力推動本地體壇發展。他深信體
育運動是凝聚民心以及培養國家認同感的有效途徑，以
體育運動作為橋樑，加深內地與香港青少年的交流和了
解，亦讓香港年輕一代深入認識祖國發展歷程和現況，並
學習國家運動員的刻苦精神。貝鈞奇表示自己從十多歲起
已積極聯繫內地和香港體壇，見證着兩地體育在愈來愈頻
繁的交流下茁壯成長：「我出身自公民體育會，為中國拿
到首個世界冠軍的容國團，在1956年亦曾代表公民體育
會在全港公開賽得到冠軍，當年港英政府對內地和香港
之間的交流有很多限制，但我們一直很堅持要繼續交
流、往來，而這些交流的確為日後香港體育發展奠下了
良好的基礎。」

內地運動員助香港提升運動水平
公民體育會經常安排香港運動員到內地訓練及比賽，亦

協助不少內地運動員來香港交流：「很多內地運動員來到
香港做運動員或教練，大大提升了香港運動的水平，九十
年代很多香港田徑代表，都是出自公民體育會，正正體現
了兩地交流對香港體育發展的重要性。」到了1997年，
貝鈞奇協助當年公民體育會會長兼田徑總會會長毛浩輯籌
辦了一場有象徵回歸意義的「港深馬拉松」，由上水出
發，經深圳再回到香港，這正是現在眾人皆曉的

「渣打馬拉松」前身。
貝鈞奇認為中國邁向體育強國的足跡，不僅遍布各個世

界大賽的頒獎台之上，更是藉主辦北京奧運、冬奧以及杭
州亞運的空前成功，展現出大國風範和承擔。他表示，中
國辦大賽的能力已是得到舉世認證：「中國主辦的體育盛
事是得到全世界的一致讚賞，在北京奧運，不僅國家隊運

動員拿到好成績，更是由開幕到閉
幕式都非常壯觀，很有觀賞價值。即使是疫情時，北
京冬奧的接待和辦賽質素亦是有目共睹，現在就算是海外
的大賽，都能看到很多中國元素和參與，中國近年在體育
方面的成就得到舉世認同。」

持續合作體育氛圍勢踏上新高度
貝鈞奇認為一個國家的體育發展，亦是國力的反映：
「中國能夠在世界上最頂尖的舞台取得好成績，首先是因
為國家富強，當經濟富裕，對體育的支持就越大。而且我
們看到國家體育發展是愈來愈世界性，從訓練方式到技
術，甚至飲食營養配合，都是與時並進，是與世界各國交
流合作的成果。」
國家體育強盛，香港當然受惠，由當年不少國手級運動
員代表港隊上陣，直接提升港隊戰績，到後來黃金寶、李
慧詩及張家朗等本地運動員相繼冒起，亦離不開內地
教練及訓練環境的協助，貝鈞奇認為香港體壇在
內地的幫助下，不僅成績大大提升，更是帶
動了整個體育氛圍，相信未來兩地在
更多的交流和合作下，將會踏上
前所未有的高度。


